

EL DERECHO

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 10 DE NOVIEMBRE DE 1901

NUM. 40

O J O

Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de naturalización al señor don Ascención Esquivel,

Natural de Nicaragua

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

NACIMIENTO

Berteau & Co.

“El Acorazado”

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien lucas. Calzados finísimos cocidos y clavados á cualquier precio. Un magnifico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS

DR. T. M CALNEK

OFICINA: CALLE CENTRAL, CASA DE DON JUSTO QUIROS, FRENTE A LA IGLESIA DEL CARMEN.

HORAS DE CONSULSA: de 11 a. m. á 2 p. m.

LA SEVILLANA

FABRICA DE SOMBREROS NACIONAL

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visítad el el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ROPA para hombres y niños, han recibido excelente calzado americano

fuerte y barato

DR. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

Instalación eléctrica completa

Proeedimientos más modernos

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIA

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

EL DERECHO

Directores,

VICTOR FERNANDEZ G.
ROGELIO FERNANDEZ G.

Administrador,

GONZALO QUIRÓS C.

Domingo 10 de noviembre de 1901.

Señores. Directores de "El Derecho."

San José.

Estimados señores:

Tengo el gusto de comunicar á ustedes que el Club Republicano de esta ciudad—que tengo el honor de presidir—en numerosa reunión habida á las 8 p. m. de hoy, proclamó al eximio ciudadano Licdo. don Máximo Fernández como candidato para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

Esta postulación esperamos sea secundada por todos los verdaderos republicanos, y del acendrado patriotismo del señor Fernández es de aguardarse co rresponda al llamamiento de los buenos patriotas.

De Uds. atto. s. s.,

ALBINO VILLALOBOS

Heredia, 8 de noviembre de 1901.—10 p. m.

Nuestro hombre

Con vivo entusiasmo ha sido lanzada por el benemérito Partido Republicano de Heredia y con honda satisfacción acogida por el de San José, la candidatura del Licdo. DON MÁXIMO FERNÁNDEZ para la Presidencia de la República durante el próximo período constitucional.

En medio de tantas fingidas altiveces nostálgicas del Poder, que sólo esperaban, para desertar de las filas republicanas y pasarse al enemigo con armas y bagajes, que el señor Iglesias les tendiese el puente de plata de la transacción, se alza la figura del Licdo. don Máximo Fernández como genuina encarnación de los principios políticos que el Partido Republicano proclama desde hace cuatro años. Ni las persecuciones y destierros han logrado abatir su carácter ni el desaliento que tan fácilmente se apodera de las almas débiles, apagar el altivo entusiasmo de sus energías.

La primera protesta que el señor Iglesias hace en su carta de transacción, es la de que desea se haga efectiva la alternabilidad en el ejercicio de la Presidencia de la República para el próximo período constitucional. Tenemos, pues, la palabra del señor Iglesias como prenda de que no será

estorbado el ejercicio de la soberanía nacional que dentro de pocos días va á hacer en los comicios electorales el pueblo costarricense.

La situación económica del país impone como necesidad imperiosa que el nuevo gobierno de Costa Rica no quede ligado al que hoy nos rige por el cordón umbilical de la imposición; y nuestra dignidad de ciudadanos de una democracia nos exige como deber ineludible el hacer respetar la voluntad soberana del pueblo, llevando á la Primera Magistratura del país al elegido de la Nación.

Á la candidatura del Licdo. don Ascensión Esquivel, nicaragüense por nacimiento, colaborador y miembro del Partido Civil é impuesto por el Gobierno, hoy, como en 1889, oponemos la candidatura del Licdo. D. MÁXIMO FERNÁNDEZ, hijo legítimo de Costa Rica, republicano irreductible, libre y espontáneamente designado para la Presidencia de la República por un grupo considerable del pueblo.

Esperamos tranquilos el voto de la Nación.

La libertad en la Razón

Somos libres desde el momento en que tenemos independencia de carácter y de ideas. Para ser libre no basta respirar el aire de los campos, estar fuera de las prisiones y gozar de todos los derechos; es necesario tener libre la razón, que nuestro cerebro no esté sujeto á la voluntad de otro.

No es digno de ser libre el pueblo que se humilla; desde el momento en que reconoce el poder del gobernante, desde el instante en que le deja violar sus leyes, es un esclavo, á pesar de que espere su libertad un día. Si se arrodilla para conseguirla, no merece tener soberanía. Si el pueblo inglés se hubiera humillado ante Juan sin Tierra, jamás hubiera obtenido la Carta Magna, base de sus libertades públicas; si el pueblo francés hubiera implorado su libertad arrodillándose ante sus verdugos, la Bastilla no se hubiera tomado y aún sus negras murallas infundirían terror á los patriotas; si la Francia hubiera bajado la cerviz ante Europa, las batallas de Valmy y de Flenus no hubieran afianzado su libertad; si Bolívar hubiera entrado en transacciones con Monteverde, después de la capitulación de Miranda; con Morillo, después de la caída de Caracas ó con Boves ó Zerberiz, gran parte del Nuevo Mundo gemiría aún bajo las manos sangrientas de aventureros españoles.

¿Y con qué fuerzas contaba

el guerrero colombiano cuando se lanzó á la lucha? ¿Qué elementos tenía para enfrentarse al poderío español? ¿Se desilusionó acaso por la derrota de Miranda, por la toma de Caracas, por la traición de sus amigos, por las tentativas de asesinarlo, por la muerte de Girardot, por la rebelión de los llaneros y por la toma del Callao? No; jamás quiso entrar en arreglos humillantes que retardarían la libertad de Colombia; vencido algunas veces, volvió á la lucha con el mismo temple y, para probar hasta dónde llegaba su confianza en el triunfo y su grandeza de alma, basta recordar sus palabras después del terremoto que convirtió en ruinas á Caracas y que tanto desanimó á los patriotas: "Aunque la Naturaleza se oponga, pelearé por la libertad de la Patria."

Entrar en transacciones con los déspotas en retardar la libertad. La historia prueba ese pensamiento: el pueblo francés otorga concesiones á Luis XVIII y el terror blanco dió principio; el pueblo español transa con Fernando VII y mata la Constitución de Cádiz. Son infinitos los ejemplos. Demostrado está muy á las claras que transacciones menos humillantes que la propuesta al pueblo de Costa Rica, han dado por resultado el retardamiento de la libertad, la muerte de los principios, el gobierno de los fusiles y el corrompimiento de los ciudadanos.

Castelar, aconsejando al pueblo transacciones con el trono, mató la República y afianzó la monarquía. El doctor Zambrana, aconsejando aquí la transacción, matará la República y afianzará el despotismo.

Si se hubiera escuchado á Pi y Margall, España sería hoy la República modelo.

Cádiz cayó más por la elocuencia de un orador venal que por las balas de los cien mil hijos de San Luis que destruían el Trocadero.

La libertad no se consigne á pedacitos.

La bandera que se hizo durante el reinado de Luis XVIII, que mató al Mariscal Ney y á tantos valientes republicanos, era también blanca, pero se enrojeció con sangre de patriotas. En Costa Rica la bandera esquivelista es también blanca, pero recobrará su color encarnado del 89 cuando se empape en la sangre del pueblo.

Para representarse bien el papel humillante de la transacción,

basta pensar en el que hubiera hecho San Martín, vencedor de Chacabuco, arrodillándose ante el General español Osorio, después de la inexplicable derrota de Cancha-Rayada.

No hay duda: la transacción es inaceptable por ser ilegal, indigna, indecorosa, por chocar con los principios y por conducir al pueblo á la ignominia.— Ahora bien, ¿puede el candidato, producto de ella, ser republicano? ¿Puede quien acepta imposiciones dar alguna garantía al pueblo? Si hoy transamos por cambiar de amo y por no encontrarnos en disposición de adquirir la completa libertad que nos pertenece, mañana sucederá lo mismo, vendrá un Gobierno despótico, que para quitarse de encima la responsabilidad de sus actos y para dejar en el Poder la persona que le conviene, promoverá una segunda transacción que el pueblo aceptará gustoso, porque ya la aceptó una vez. Así, de transacción en transacción, nunca fundaremos la República en Costa Rica y enseñaremos al pueblo á desconocer sus derechos y á no exigir el cumplimiento de la ley.

¿Qué papel hubiera hecho Víctor Hugo si hubiera promovido una transacción con Carlos X? Si esa transacción se hubiera hecho, es indudable que las barricadas no se hubieran levantado, que la guerra civil no hubiera desolado á París y que la libertad no existiría quizás en Francia. Pero el genio francés comprendió que la guerra civil, con sus horrores, era preferible á humillar al pueblo y sentar un malísimo precedente para el porvenir; comprendió que lo que necesitaba Francia no era el cambio de un Carlos X por otro rey, sino el derrumbamiento de la monarquía, de un régimen hasta cierto punto absolutista.

Víctor Hugo sabía que para que la paz sea un hecho, para que la concordia reine, es necesaria la libertad; no quiso sacrificar los principios, porque como él dijo, "la lógica de lo verdadero es rectilínea y no hay que hacer concesión alguna en cuanto atañe á la libertad de un pueblo."

Las barricadas vinieron, la lucha, la sangre, los cadáveres, los horrores de la guerra civil..... ¿y qué? la libertad surgió en medio de tanto estrago luminosa.

Costa Rica no necesita cambiar de amo: necesita salir de la tiranía á la libertad, de la prisión á la luz, al aire, al campo.

Los transaccionistas no deben hacerse ilusiones sin examinar el fondo del asunto, ni soñar con Paraísos á la puerta del Infierno.

Tenemos delante el castillo de la opresión, en cuya negra y fúnebre portada, están escritas estas palabras: "¡Perded toda esperanza!"

Seamos libres, pero merezcamos serlo; fundemos la República pero sin sacrificar los principios; busquemos la grandeza de la Patria en la razón y en la libertad, y mañana, cuando seamos ancianos, nuestros hijos, disfrutando del fruto de nuestros trabajos, de nuestra perseverancia y valor, serán libres y felices y al mirar nuestra cabeza encanecida por los años, colocarán sobre ella el gorro frigio de la libertad!

PASCUAL.

Nuestra Bandera

A MI AMIGO

Juan Bta. Romero Escobar

Es la hora del alba suprema, el instante del fiat lux. Las nieblas se disipan y el campo se esfuma con sus contornos

Un cuadro sombrío, con tintes de escarlata, con un cielo purpúreo de tempestad, oloroso á pólvora, manchado de negro á trechos, destacándose acá un puñado de soldados dormidos por la fatiga, con el uniforme tricolor de los libres agujereado por las balas, allá una espada rota reflejando su acero herido por la luz, muy cerca un cañón caliente de vomitar metralla; tambores, lanzas, proyectiles dispersos por doquier y como fondo de ese cuadro destructor, la desolación, los ayes de los heridos, los gritos de aliento de los luchadores, las blasfemias de los no ultimados y la muerte con su cortejo asqueroso y harapiento de prosélitos.

Del otro lado del camino que divide los dos campamentos se divisa un castillo señorial erizado de armas, con puertas de hierro, en sus almenas góticas donde canta el mochuelo del espía se vi-lumbra uno que otro fogorazo que hiere nuestros oídos, en su interior reina un silencio sepulcral y fúnebre con dejos de muerte, parece que el angel del exterminio batiere sin cesar sus alas como sinietra agorera. A intervalos, se oye la voz de mando de su jefe y en torno á la brecha que hicieron los fuegos republicanos se agrupan los soldados continuistas que más parecen fantasmas que otra cosa, el puente levadizo tomado al asalto por los defensores del derecho y el hambre haciendo sus víctimas.

De pronto hay confusión en todas partes, se deshacen las filas, el combate se detiene en el orgulloso castillo señorial donde morababa el amo se enarboló la bandera blanca de

paz, los valientes de primera fila entran en parlamento, las palabras de transacción, de paz, de perdón y de concordia van rodando en alas de la brisa matinal, de valle en valle, de colina en colina, preludiando el himno majestuoso de la concordia y del trabajo.

El enemigo solapado obtiene su deseo. Apoyado con sus genízaros y pretorianos continúa en su puesto ofreciendo cumplir con su palabra la constitución y la ley, el fuero de la democracia y la salvación de la república.

Los viejos veteranos, los soldados jóvenes de grandes bríos, con la amarga sonrisa en los labios y la desesperación humillante en el corazón no quieren deponer sus armas ni entrar en parlamento con un enemigo cruel, próximo á rendirse ó comprender la fuga por alguna puerta falsa de los subterráneos del castillo.

Ese batallón que armas al hombro ha dormido muchas noches consecutivas en vigilia, con sus centinelas avanzados dando á toda voz el monótono alerta á los dormidos, con sus ambulancias profanadas por los soldados del señor; es el grupo de disidentes, puritanos en política, eremitas que en medio del bregar de la lucha santa y majestuosa se repliegan bajo la flámula sagrada y bendita que ha flameado imponente en nuestras tiendas de campaña por espacio de tres jornadas.

Los soldados parlamentarios son la transacción criminal, el amo señorial de horca y cuchilla es el continuismo; tal es, señores, la historia llena de lágrimas y de sangre del partido republicano.

Enemigos somos de la transacción. Soldados principistas, con nuestro código político en la mano, con nuestra religión de democracia predicada con piedad, con nuestro credo sublime que aprendimos á balbucear con cariño siendo niños y adolescentes y hombres esparcir en las muchedumbres convencidas.

Esa profesión de fe republicana es nuestro gufa; ella nos alienta en los combates de la fuerza y del orgullo. Tiene sus víctimas y sus victimarios, sus apóstoles predilectos y sus discípulos traidores, sus épocas de angustia y sus horas de gloria, su libro de martirologio, su calvario redentor y algún día no muy lejano el Tabor que trasfigura. Por su camino de gloria ó de infamia han pasado con profusión las multitudes con arranques de patriota ó con la timidez de la paloma, aguardando con resignación la corona de espinas del confesor á el sambenito de los infames.

Republicanos! Viejos compañeros! el enemigo está oculto; engrosad nuestras filas, venid arrepentidos y os recibiremos con los brazos abiertos cual nuevos hijos pródigos.

La transacción es una tela de araña para los incantos. El enemigo oculto es el civilismo.

Los clarines llaman á formación! Suenan músicas marciales! Peregrinos tras nuestro ideal tenemos que atravesar cual nuevos israelitas el Mar Rojo de la indiferencia, el mará de los principios nos fortificará en nuestro camino, la tierra prometida

se divisa en lontananza, el monte Nebo se aproxima, subamos á su cumbre y divisad el paisaje, no volváis á tras y tened fe en el porvenir.

JUAN R. VÍQUEZ SEGREDA.

San José, noviembre 8 de 1901.

¿Cómo nos entendemos?

En el protocolo del Licenciado don Félix A. Montero se encuentra una enérgica protesta de los constitucionales del 89 que demuestra la imposición que ejerció el partido esquivelista en aquella época.

—En ese tiempo era Gobernador de ésta provincia don Juan J. Flores y Comandante de Plaza don Matías Sáenz. Estos célebres señores usaron de todos los medios posibles que estaban á su alcance, para impedir que los constitucionales fueran á depositar su voto en las urnas electorales.

—Don Matías Sáenz requirió á los constitucionales con una tropa, manifestando que "aquel grupo de soldados tenía orden suya para dar fuego si avanzaban á las mesas electorales."

La protesta consta como de 700 firmas y en ella encontramos los nombres de los valientes patriotas de aquella época don Paulino Ortiz, don Joaquín Gutiérrez, don Juan Gutiérrez, don José Pacheco, don Alberto Chaverri, don Cecilio Ulloa, don Jesús Vargas, don Ramón Araya V., don Pablo épiz, don Alberto Sáenz, don José María Morales y don Francisco Morales, que hoy se han doblegado y humillado hasta el punto de apoyar lo que ellos mismos rechazaron. A estas personas que se despiden de las filas de la libertad para engrosar las de la imposición, les damos el último adiós, deseándoles concordia con don Juan J. Flores y don Matías Sáenz, de quienes tienen tan bonitos recuerdos del 89.

¡Triste porvenir se presenta para un país cuando ha perdido las esperanzas de regeneración!

Descansen en paz los restos de los protestantes del 5 de noviembre del año de 1889!

BLEDO.

Heredia, 7 de Nbre. de 1901.

Gacetillas

En Heredia

hubo una inmensa reunión, donde, en medio de un entusiasmo indescriptible, se proclamó la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández.

En Santo Domingo también hubo una reunión á la que acudieron más de quinientos domingueños, aclamando á don Máximo.

En todas partes, el solo nombre del señor Fernández ha despertado el entusiasmo.

¡Bien por la libertad!

Sigue peor

Todavía ayer, después de la hora de almuerzo, no habían sido pagados los empleados de la Imprenta Nacional á quienes siempre se ha acostumbrado pagarles los viernes á las 2 p. m. La cosa aprieta!

La oficina

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa He-

cha (sucursal) en la casa ecientemente construída por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n.º 1.

Suplicamos

á nuestros agentes se sirvan remitirnos los fondos que hayan logrado reunir. Así mismo suplicamos á nuestros suscritores de los lugares donde no tenemos agente, nos envíen el precio de la suscripción por correo.

BR. ALBERTO MONGE REYES

Tiene su oficina en Limón, contigua á la Compañía "Atlas Line."

Presta especial atención á los asuntos civiles que se le encomienden.

AGENTES

Limón	J. J. de Altamira
Cartago	José J. Ortiz
Alajuela	Onofre Reyes V.
Heredia	Nicolás Cartán
Tres Ríos	Constn.º Flores
Santo Domingo	Gonzalo Bolaños
Escasú	
Pacaca	Abraham Conejo
Santa Ana	Abel Valenciano
S. Isidro de la Arenilla	
Puriscal	Juan B. Romero
San Marcos de Dota	José Flores
Santa María de Dota	
Guadalupe	
Curridabat	Arturo Frndez.
Zapote	Federico Mora C
Puntarenas	Carlos Clavera
Naranjo	S. Camacho
Cantón de Poás	
Esparta	Vennicio Mena
San Mateo	
San Ramón	Tomás Herra
Grecia	G. Barahona
Liberia	Gzlo. Villar M.
Atenas	
Santa Cruz	
Santa Bárbara	Ismael García
Palmares	
San Rafael de Desamp.	
Aserri	Daniel Fallas
San Vicente	Vicento Soto E.
San Isidro de Heredia	
San Antonio de Belén	
Sto. Dgo. de S. Mateo	Miguel Molina
San Rafael de Heredia	
Barba	
Sau Joaquín de Heredia	

NOTA.—Se solicitan agentes donde no los tenemos.

LA CONSENTIDA DE SU MADRE.

Una simpática, viva y hermosa niña, que está por franquear los límites que separan la niña de la mujer, es á la vez origen de orgullo y de ansiedad para su Madre. Se ha desarrollado con violencia y ese desarrollo continúa. La naturaleza tiene grandes exigencias para el esbelto cuerpo. El cutis está reseco, los ojos apagados, las mejillas y el pescuezo hundidos, el apetito es caprichoso, y los movimientos lánguidos. Todo esto se debe atribuir á las impurezas y el lento movimiento de la sangre. El sistema necesita de los elementos revivificantes, los cuales únicamente pueden dar vigor y salud al cuerpo. El remedio se encuentra en la

PREPARACION

DE WAMPOLE,

elaborada de Hígados Frescos, que contienen los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Bacalao, combinados con Cerezo Silvestre, Hipofosfatos y Malta, y que tantas niñas ha salvado. Contiene todas las cualidades que fortalecen el cuerpo y forman carnes, sin el asqueroso sabor del aceite. Las personas sensibles y delicadas la pueden tomar como toman un jarabe, y la digieren perfectamente. Tomada antes del alimento, crea un apetito, suspende la pérdida de tejidos y sustituye el color amarillento del cutis, por una tez clara y fresca. Las niñas y las mujeres ganan en peso y vigor por medio de su uso. Combina el alimento y la medicina. De venta en todas las Boticas

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad q' por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

PAGES & CAÑAS.

¡ ATENCION REPUBLICANOS !

El famoso vino de marañón, es inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Uribe, se vende á un colón la botella en

LA BICICLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N. frente á la Plaza de Artillería

Dr. Teodoro Picado

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

SANTA ANA

Agua mineral natural de la fuente de Sta. Ana

EL SALITRAL

Marca registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el país.

- DE VENTA EN TODAS PARTES -

Embotelladores con privilegio exclusivo

LA COMPAÑIA

Aguas Minerales de Costa Rica

Jorge Richmond,

GERENTE

El Derecho

Periódico Republicano

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

Dr. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

Calle 29 N. número 135. Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

ZAPATEROS

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.

SUELA

ZAPATEROS

RESTAURANT CENTRAL

-DE-

JUAN AMIGHETTI

Cama especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio á la carta día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI.

Tipografía

La Prensa Libre

SITUADA EN LA PLAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

Tip. LA PRENSA LIBRE.